

SANTIAGO RONCAGLIOLO

“Keiko Fujimori compite contra sí misma, y puede perder”

Cuando cumplió ocho años, su padre lo llevó a comprar su primera novela. Ya estaba lleno de libros con dibujos, le dijo. El trámite era un lector voraz, recordaba Santiago Roncagliolo. Hijo del excanciller peruano Rafael Roncagliolo, el escritor creció rodeado de libros y respirando a diario conversaciones de política. “Eso era de lo que se hablaba al desayuno en mi casa. Yo habría querido que fuera de otra forma, y me puse a preguntarle a mi padre por qué no somos normales, por qué no vamos al fútbol y no a una asamblea de gente fumando y que discute cosas. Pero él creía, y en mis libros queda mucho de lo que él me enseñó a mirar y pensar”, dice ahora.

Lo dice en pasarlo y aun con extrañeza su padre murió hace solo un mes. “Es imposible contener a todos los que me han escrito lamentando la partida de mi padre. Gracias por recordarlo con ese cariño. Si los hubiera invitado a casa a tomar un trago y hablar de política, espero hacerlo yo pronto”, escribió en su cuenta de Twitter.

Así como el interés en la política y los asuntos públicos, su padre le heredó otra cosa: la fe en el diálogo. Precisamente lo que más se ha de valorado y lo que le pone más urgencia de retomar en la crisis que se atañe a su país.

Nacido en Lima en 1976, Santiago Roncagliolo pasó sus primeros años en México, donde convivió con una comunidad de exiliados latinoamericanos de izquierda. Y si bien hace dos décadas fijo residencia en España, mantiene un vínculo fuerte con su país y ha seguido atento las inestabilidades políticas de los años recientes.

En un ambiente de gran polarización e incertidumbre, hoy Perú celebra la segunda vuelta de sus elecciones presidenciales. Luego de cinco años de enfrentamientos entre gobiernos

Hijo del excanciller Santiago Roncagliolo, el escritor analiza la segunda vuelta de las elecciones presidenciales en Perú, entre Keiko Fujimori y el líder izquierdista Pedro Castillo. Luego de un ciclo de cinco años y cuatro presidentes, el narrador dice que hoy en su país “no hay opciones políticas que generen ilusión”. Roncagliolo acaba de publicar la novela *Libranos del mal*, sobre abusos en una secta religiosa.

Por Andrés Gómez Bravo



► Santiago Roncagliolo y su padre, Rafael, excanciller peruano, quien falleció a principios de mayo.

no y Congreso, periodo en el que se sucedieron cuatro mandatarios, el país votó por un nuevo gobierno entre Keiko Fujimori, quien está acusada de corrupción y lavado de activos, y el dirigente sindical Pedro Castillo. En abril, la hija del exmandatario encarcelado por delitos de lesa humanidad obtuvo 13% de los votos, mientras Castillo, un profesor de origen rural, el 12%.

¿Desaparecieron los resultados de la primera vuelta?

Los resultados me deprimentieron, pero no me sorprendieron. Sabíamos que hay un voto muy descontento que vota en la primera vuelta, y de la primera a la segunda se ha ido domestizando. Ocurrió con Olana (Humala), que era un cravista, y de la primera a la segunda vuelta se incorporó al sistema. Alan, lo mismo. Toledo, a su manera, también. Ahora los partidos están tan divididos, tan desordenados y tan desbezados, que con ese voto tú llegas a la segunda vuelta. Y es más, con todo polarizado, puedes sacar ganancia. Hace años que el problema es la falta de partidos y que no haya opciones claras a la hora de votar. En la última legislatura hubo cuatro presidentes en cinco años, todos los expresidentes estaban acusados de corrupción y presos, y a eso se suma la pandemia, donde se ha muerto gente porque el Estado no les da oxígeno. Si ves esto, parecía claro que el escenario podía ser esperpético de muchas maneras.

¿Dónde se origina esta crisis política?

Hace 30 años, las elecciones también en la segunda vuelta eran entre el sistema económico y el salto al vacío. Había un candidato que nadie sabía de dónde había aparecido, que no hablaba, y cuando hablaba los “medios” lo criticaban, y era Alberto Fujimori. Y 30 años después vuelve a ser esa misma elección, pero el apellido Fujimori está del otro lado. Creo que esto cierra el consenso económico que ha durado 30 años. Después de los 80 vino Fujimori y parte del esquema de que no haya partidos es que el consenso económico era tan de garantía que los ministros de Economía pasaban de un gobierno a otro para garantizar que hubiese estabilidad. Y al final ha venido la crisis y ha desnudado que medio país no tiene refrigeración ni cuenta bancaria; ha sido una crisis sanitaria en medio de una crisis política. Ahora, en todos lados se están dando procesos de críticas: España va y viene, Chile parece de lo más civilizado...

Tuvimos un estallido social...

Habrá un estallido, pero hacen algo, ahora hay una asamblea y se renueva la clase política, no sé si es bueno o malo, pero suena como lo nacional. En Perú el tema es que no hay opciones políticas que generen ilusión, y la polarización se lleva todo: no hay un debate tan serio.

¿Y entre las dos opciones?

Yo llamo al voto en blanco. A ver, si quieres traerla, por lo menos pídalemelo, pero no juzgo los dos... Ante los resultados de las elecciones, Keiko emplea a dar algunas señales de que la libertad individual es importante, más bien ha dado algunas vueltas. Al principio de la campaña ella decía que era la “mejor salvación al comunismo”. El otro candidato es malo, no es que sea comunista, hay que ser más organizado para ser comunista. Su propio partido se deshace, cuando él dice una cosa los tuyos te desentienden. Keiko cumple con la misma idea, y puede perder, puesto que hay más gente no dispuesta a votar por ella, tampoco por una cuestión muy ideológica. Un tecnicista del marketing político te dirá si tu candidata ha

Santiago Roncagliolo “Keiko Fujimori compite contra sí misma, y puede perder” [entrevista] [artículo] : Por Andrés

Gómez Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Gómez, Andrés

FECHA DE PUBLICACIÓN

2021

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Santiago Roncagliolo "Keiko Fujimori compite contra sí misma, y puede perder" [entrevista] [artículo] : Por Andrés Gómez Bravo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)